

En la isla, un mes adelantado. 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo,
Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de pu-
blicación diaria. 0'10
Rebaja proporcionada al número de
inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las
12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 11.º

Mahón, miércoles, 4 Febrero de 1891.

N.º 2869

Correo de ayer

Antaño y ogaño

Madrid 30 Enero.

Sr. Director de «El Mercantil Valen-
ciano».

Como buen servidor de la monarquía
no he podido menos de sentir la muerte
de sor Patrocinio, que por sus virtudes
mereció el nombre de la Monja de las
Llagas, y que tenía á mi amo, el rey
D. Francisco de Asis, en aquel concepto
que sus prendas exigían, haciendo no
pequeños esfuerzos para sacarle de la in-
ferioridad en que vivía en la corte, como
pudo verse cuando el ministerio Relám-
pago.

La reina Isabel, mi señora, comenzó á
tratar y proteger á sor Patrocinio cum-
pliendo un mandato de su madre, que
quiso resarcir los daños y los disgustos
causados á la monja cuando se la desterró
de España por el mucho ruido que
con sus llagas hacía en el convento del
Cristo de la Paciencia.

Y del trato nació la afición y despues
el culto devotísimo á la monja singular
y extraordinaria que en sus milonés ne-
gros parecía llevar el ceño de todas las
Españas. ¡Qué mucho que mi buena
ama se dejara sugerir sobre la mar-
cha y sin resistencia de sor Patrocinio, si
hombres como el general O'Donnell se
hincaron de rodillas ante la monja de las
llagas y de sus manos recibió el famoso
éirio de San Pascual que había de llevar
en la procesion! ¡Qué mucho que sor
Patrocinio dominase al débil rey don
Francisco, si tuvo que transigir con la
beata, como él la llamaba, nada menos
que el Sr. Duque de Valencia, D. Ramón
Narvaez! Y cuando Bravo Murillo la en-
vió á Roma con color de una mision reli-
giosa, pero en rigor para apartarla y des-
terrarla cristianamente del reino, sor
Patrocinio regresó de Roma con aureola
de santidad, habiendo recibido la bendi-
cion del sumo Pontífice Pio IX.

¡Qué tiempos aquellos, Sr. Director!
Yo confieso, á fuer de amante de la di-
nastía, de servidor leal y afectísimo de la
señora, que hubiera valido más para su
trono el que no existiesen tantas camari-
llas é intrigas que sitiaban el corazon de
la reina y la impulsaban á aquel trasiego
de ministerios.

Pero siento una gran indulgencia al
ver cómo han cambiado las cosas y cuán
injustamente se procedió entonces con
mi ama. Es verdad que esta obró, la sin
ventura, con poco consejo al despedir
del gobierno al general O'Donnell; pero
también ahora se ha despedido al Sr. Sa-
gasta y las consecuencias han sido muy
distintas.

Por eso me río yo cuando oigo decir
por ahí que los monárquicos de ahora
no lo son tales y se han democratizado
mucho y han perdido la té dinástica. No
hay tal, señor director. Compare V. he-
chos con hechos.

Doña Isabel despidió de mala manera
al general O'Donnell en 1866 y la Union
liberal conspiró contra el trono y lo der-
trubó. En Julio fué despedido el Sr. Sa-
gasta tan sin motivo como en el 66 O'
Donnell, y ahora... Sagasta más fiel y más
cortesano, rinde pleito homenaje á
quien le quitó el poder, y aceptó el Toi-
són de Oro, emblema de su mansedum-
bre y aborregamiento. No hay tales de-
mócratas, créame V., Sr. Director.

Por si faltaran pruebas, señor director,

no tiene usted mas que comparar lo que
ocurría en 1835 y lo que sucede en 1891.
Entonces el partido progresista tenía á
gloria desenmascarar á sor Patrocinio y el
sabio doctor Argumosa descubría las lla-
gas compuestas por la monja. Ahora,
señor director, los liberales, y el primero
el Sr. Sagasta, hacen la corte á la sor Pa-
trocinio de estos tiempos, á una nombra-
da condesa, de gran predicamento en Pa-
lacio. Por eso el odio que siempre tuvi-
mos á los progresistas de antaño.

Y yo no lo siento, no; consigno un he-
cho que podrá servir para la historia,
pues lejos de mí el pensar qué intrigas y
cábalas palaciegas derribaron poco há al
Sr. Sagasta.

Esas son invenciones de Castelar y
otros herejotes, como entonces cuando
el reinado de mi ama los francmasones
no se daban punto de reposo para in-
ventar historias vergenzosas en que an-
daba metida la corte con la Monja de
las Llagas, el Padre Claret y otros per-
sonajes que han pasado á la historia.

Por suerte y fortuna de los monárqui-
cos continúan imperando en Palacio las
buenas tradiciones, y allí dominan las
mujeres de sano espíritu cristiano, como
en tiempo de sor Patrocinio; sólo que
con menos ruido, que no todas tienen la
naturalidad expansiva y el temperamento
de hija de Madrid que mi buena ama la
reina Isabel.

No se han perdido las enseñanzas de
la adversidad, la gran maestra de prínci-
pes y soberanos. A mi ama doña Isabel
se la tachaba, con ciertos visos de funda-
mento, de derrochadora, de gastosa, de
que se valía de la fortuna pública y pri-
vada en mil locuras. Gastaba millonadas
en varias atenciones, entre otras la fun-
dar conventos. Ya se ha visto despues
cuan caros le costaron esos desprendi-
mientos al tener que solicitar en su des-
tierto, y mandando ya su hijo cargas de
justicia, que votaron unas Cortes en que
tenía mayoría el revolucionario Sr. Sa-
gasta.

Para evitar tamaños males nada de tan
buen consejo como lo que se hace ahora
con un ahorro sistemático y bien orde-
nado, enviando los millones fuera de
España, á lugar seguro, por si vienen
días de desgracia, que el talento de la
prevision es el que enaltece á los reyes.
Ni es bien que se den bailes suntuosos,
favoreciendo el lujo desenfronado, esti-
mulando la corrupcion, haciendo vivir á
una serie de industrias de lo superfino.
Quédese eso para los empecatados repu-
blicanos de París, que deslumbran al
mundo con los bailes de la municipali-
dad y las fiestas del Eliseo. Hay que ce-
rrar Palacio á los ruidos del mundo, con
lo cual se consiguen inestimables benefi-
cios y se da ejemplo de virtud y ahorro á
estos españoles nuestros compatriotas,
que acusan de frialdad austriaca, de ava-
ricia, lo que es supremo talento y cálcu-
lo perfecto, y mandamiento de Dios.

Por eso se ve ahora, y yo nunca me
cansaré de alabar, que no se lleva en
lenguas la fama del jefe del Estado. Y se
sabe elegir buenas consejeras, no entre
monjas milagreras, que por mucha que
sea su santidad concitan los odios del
vulgo, sino entre señoras seglares de
gran devocion, de espíritu monárquico
que toca en el tradicionalismo, enemigas
de esa transaccion con los liberales, que
ha perdido y perderá siempre á los tro-
nos.

Se ha desterrado de palacio á los vie-
jos servidores de la reina doña Isabel, y
yo, aunque me toque parte en el destierro,
alabo la sabiduría de la medida, que

á reinados nuevos, servidores nuevos. Se
ha desterrado de Palacio á funcionarios
palatinos como el duque de Sexto, en
quien comenzaban á poner sus iras los
liberalotes. Nada más prudente. Aunque
se tengan que sacrificar afectos, al César
hay que darle lo que es del César, y este
régimen parlamentario devora reputa-
ciones. Lo primero es vivir en paz con
el pueblo.

Y es más: se pueden conciliar las ne-
cesidades del Trono con lo que impone
el pícaro mundo. Es conveniente rodear-
se de damas de intachable reputacion, de
cuya moralidad no se pueda dudar y de
cuyo monarquismo fanático estemos
bien seguros.

Hace poco tiempo se daba una fiesta
en Palacio. No se ostentaba en aquella
fiesta el hijo insultante de edades pasa-
das. Se reunía en la morada regia á una
dorada burguesía cuyos títulos y apelli-
dos parecían copiados de la revista de
una recepción en tiempos del intruso y
extranjero rey D. Amadeo. Los cortesano-
s viejos, que tienen como vicio cons-
titutivo y de sangre murmurar de todo,
decían que el baile era cursi.

Nada menos cierto. Dominando aque-
llos títulos, venciendo de las doradas
preseas, resplandeciendo con todo el po-
der de la virtud y del talento, había una
dama, la condesa de X, para quien
eran todos los homenajes y todos los
agasajos.

En torno de la condesa pululaban los
servidores. Dábanle los honores, solici-
taban su sonrisa, su brazo, su conversa-
cion los generales, los ministros, el pro-
pio monstruo D. Antonio Cánovas del
Castillo y el Nuncio de Su Santidad.

Por una feliz conjuncion se han re-
unido dos almas gemelas, la señora de la
casa y la condesa de X. Las dos damas
tienen la misma historia de familia. Que-
daronse viudas muy jóvenes y se con-
sagraron á la educacion de sus hijos. La
condesa X no se ha vuelto á casar. Todo
su amor lo puso en los frutos de su ma-
trimonio. El mundo, ese gran galéoto
de todos los grandes de la tierra, no ha
tenido nada que decir de las dos damas.

Por eso nos explicamos los fieles
amantes de la monarquía el amor y la
veneracion mutua que instintivamente
nació entre esas dos almas hermanas, en
que, como sucede siempre, una de las
dos ha quedado cautiva de la otra, prime-
ro en admiracion, despues en veneracion
de su gran entendimiento, de la frialdad
de su espíritu.

La condesa X, tenemos que proclamar-
lo así los que amamos sobre todas las co-
sas el triunfo de las tradiciones católicas
y del monarquismo de derecho divino,
tolera las modernas instituciones, pero
no las ama; transige con ellas temporal-
mente; pero á seguir sus instintos y sus
creencias, implantaría la Inquisicion,
único modo de salvarnos á todos de este
avasallador ateísmo que lo invade todo y
penetra hasta las cámaras de los reyes ca-
tólicos de España.

Por eso vi yo con intensa alegria que
volvía el poder D. Antonio Cánovas del
Castillo, que si aún no ha empezado á
gobernar, pronto lo hará, con aquella
mano firme que es una bendicion de
Dios. Hará muy bien en dejar á Castelar
fuera de las Cortes, y si esta es la prime-
ra señal de un gobierno de resistencia,
alabo con el alma entera el pensamiento
de elegir diputado al duque de Solferino.

Lo que nos perdió el año 68 no fué
entregarnos en manos de moderados y
sinceros monárquicos, sino el no tener
una política definida y el hacer las cosas

con tan impremeditado ruido, que todo
el mundo veía las llagas de sor Patrocinio
y estaba enterado de lo que pasaba en
Palacio.

Ahora podemos estar tranquilos. La
frialdad de espíritu de la condesa X nos
salvará de todas las exageraciones. No
haremos ostentacion de fanatismos reli-
giosos ni de tendencias absolutistas.

La monja sor Patrocinio era una mu-
jer iluminada, vidente, pero sin instruc-
cion. La condesa X es una mujer de un
entendimiento superior, versadísima en
los negocios del Estado, de una cultura
extraordinaria. Puede hablar largamente
de humanidades con el Sr. Cánovas sin
mengua ni inferioridad para la dama. Y
sor Patrocinio sólo podía hablar con el
vulgar Meneses, favorito de baja extrac-
cion, y el padre Fulgencio.

Mucho más alargaría esta carta, que ya
va siendo enfadosa, si no estuviésemos
aquí en Palacio muy ocupados con los
preparativos para la lucha electoral, com-
batiendo contra los candidatos liberales.
Ahora hay que luchar á la moderna. Pa-
lacio contra el sufragio universal.

Y para despedirme de mis lectores y
satisfacer en algo su curiosidad, sólo diré
que la condesa X, cuyos pies beso, lleva
el mismo título de una plaza de esa her-
mosa ciudad de Valencia.

Un ex-servidor de la ex-reina Isabel II.

Telegramas

Roma 30.

Circula aquí con mucha insistencia el
rumor de que muy pronto se abrirán ne-
gociaciones para la conclusion de nuevos
tratados de comercio y navegacion de Ita-
lia con España y Portugal.

Belgrado 30.

El ministerio ha presentado la dimi-
sion á consecuencia de haber expresado
el ministro del interior la firme resolu-
cion de acentuar su política en sentido
radical.

Se considera probable que el Sr. Pa-
chitch, presidente de la Cámara, será el
encargado de formar el nuevo gabinete.

Londres 30.

Un telegrama fechado ayer Méjico di-
ce que por un despacho especial recibidó
de Chile se sabe que el gobierno de aque-
lla república está concentrando numero-
sas tropas en Santiago y Valparaiso.

El despacho añade que una batalla de-
cisiva es esperada en el término de tres
días.

París 30.

Sigue aumentando la animacion en
nuestros mercados de cereales, aunque
la tendencia continúa indecisa hasta to-
nocer el verdadero estado de la actual co-
secha.

Los precios sobre los trigos se mante-
nen bastante fuertes pagándose los blan-
cos de 26'50 á 27'50 y los rojos de 25 á
26'50.

En los trigos extranjeros no se hacen
operaciones, á causa de los precios eleva-
dos que mantienen los vendedores, co-
tizándose los de California á 26'75 fran-
cos los 100 kilos, y los de Australia á
27'75.

Londres 30.

The Standart publica hoy un despa-
cho de Berlín diciendo que subsisten en

Alemania muy vivas las tendencias autonomistas.

En prueba de ello refiere que el pueblo de Mecklemburgo Strilitz se negó también este año á celebrar el cumpleaños del emperador Guillermo.

Londres 30.

La prensa inglesa dedica particular atención á la libertad de la acuñación de plata en los Estados Unidos.

Algunos periódicos juzgan este asunto de una manera bastante pesimista. Dicen que hay que prever un alza momentánea en el precio de dicho metal, pero que despues vendrá una baja rápida y desastrosa, acompañada de gravísimas perturbaciones comerciales y bursátiles.

Londres 30.

Ha fallecido hoy el diputado inglés Bradlough, que tanto se dió á conocer con motivo de la cuestión de juramento.

París 30.

La Sociedad Nacional Francesa de Agricultura, conforme con los acuerdos adoptados por la junta general de la misma, pide al gobierno el establecimiento de dos columnas en el arancel de aduanas respecto de los vinos.

Las uvas deben pagar doce francos por cada cien kilos en la primera columna y ocho en la segunda.

Las pasas treinta y cinco y veintinueve respectivamente. Además debe recargarse el impuesto sobre la elaboración de los vinos de pasas.

Viena 30.

El gobierno español, al denunciar el tratado de comercio con Austria, expresó el deseo de celebrar un nuevo convenio que establezca las relaciones comerciales entre ambos países.

El *Fremdenblatt*, hablando hoy acerca de este asunto, dice que el gobierno ha acogido con satisfacción las declaraciones de España y que está dispuesto á contestar favorablemente á sus deseos.

Burdeos 30.

Durante la pasada noche se ha declarado un voraz incendio en el convento del *Sergado Corazón de Canderán*, cerca de esta ciudad.

El fuego ha producido gran pánico á las monjas y educandas, pero no hay por fortuna ninguna desgracia personal que lamentar.

El incendio ha sido dominado esta mañana.

Londres 30.

Si se confirma el rumor de la muerte del emir de Cabul, es de temer que la cuestión Afghanistan se ponga de nuevo sobre el tapete, pues la sucesión del trono daría lugar á una lucha de influencias entre los partidarios de Inglaterra y Rusia.

Madrid 31, 8-30 n.

París.—Dicen de Bochum que en los talleres de fabricación del acero *Bossmeyer* se rompió un tubo que contenía metal líquido, ocasionando gravísimas quemaduras á diez obreros, dos de los cuales han fallecido.

Le *Matin* dice que ha fallecido el emir del Afghanistan.

Los insurrectos de Chile han ocupado las Ciudades de Coquimbo y La Serena.

Parece que han fracasado las gestiones hechas por varios diplomáticos extranjeros cerca del presidente Sr. Balmaseda, para llegar á un arreglo con el Congreso. La mayor parte de las tropas rehusan batirse con los insurrectos.

Londres.—Han reanudado sus trabajos los huelguistas de la línea férrea de Escocia North British.

Berlín.—En una reunion celebrada ayer por más de 3.000 obreros sin trabajo se votó una orden del día censurando al presidente del municipio de esta capital por desatender las peticiones de los obreros.

Nueva-York.—Ha fallecido repentinamente el secretario del Tesoro (ministro de Hacienda), Mr. William Wymond.

Madrid 31, 9 n.

Esta tarde ha circulado en el salon de conferencias del Congreso la noticia de que Oporto se habia sublevado al grito de viva la república! añadiéndose que á consecuencia de esto habian experimentado un gran descenso los valores públicos.

Decíase en comprobacion de esto que el telegrama era oficial y que así lo habian recibido en el ministerio de la Gobernacion; mas pronto se persuadieron todos de que la noticia, por lo estupenda, se parecía mucho á un ardíd electoral de que se valdria el gobierno para poder mañana deslegar sus fuerzas é impedir de algun modo el triunfo de las oposiciones.

Bien pronto se persuadieron todos del *canard*, que por cierto ha resultado contraproducente, pues la efervescencia ha sido mucho mayor entre los elementos oposicionistas.

Madrid 31, 10 n.

Persona que ha visto el encasillado oficial de los candidatos que luchan en Valencia me asegura que en el ministerio se considera asegurado el triunfo de tres monárquicos.

En los distritos de la provincia triunfarán todos los candidatos adictos, incluyendo los martistas; pero estoy seguro que los electores de la union electoral republicana de Valencia se encargarán de deshacer los errores del encasillado oficial, al menos por lo que respecta á la capital.

Madrid 31.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 2'80 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 dias vista, 1'70 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 25'95 pesetas.

Londres, á 8 dias vista, libra esterlina, 25'92.

Madrid 31, 9-15 n.

En virtud de las medidas tomadas por el ministro de la Gobernacion sufrirá una rebaja en Madrid el precio del pan.

«El Imparcial» publica telegramas que refieren nuevos atentados de los moros contra los españoles.

Madrid 31, 9-30 n.

Los señores Pí, Castelar y Salmeron prestan decidido apoyo á los trabajos que realiza la coalicion electoral de federales, posibilistas y centralistas.

Esta candidatura de coalicion gana mucho terreno.

Los conservadores se aprestan á cometer toda clase de chanchullos para sacar triunfante su candidatura; pero los liberales y los republicanos están apercebidos y dispuestos á llevar á los tribunales á los falsificadores del sufragio.

Con este motivo han visitado al señor Silvela.

Créese que votarán en Madrid más del setenta por ciento de los electores inscritos en el censo.

Madrid 31, 11 n.

Ha sido denunciado «El Diario de Huesca» de hoy, cuyo periódico arrecia de manera estupenda sus ataques contra el Sr. Castelar.

«El Correo» hace notar que mientras el gobierno combate enérgicamente con inusitada rudeza á los Sres. Castelar y Salmeron, se protege á los candidatos zorrillistas.

El Sr. Peral ha contestado al telegrama que le dirigió el Sr. Sagasta diciéndole que no retira su candidatura por Madrid, puesto que no es él, sino sus ad-

miradores y partidarios los que la han presentado.

Madrid 31, 11-50 n.

El telegrama que la Agencia Fabra ha recibido sobre el movimiento insurreccional de Oporto dice así:

«Estallado movimiento militar Oporto. Mayoría de las tropas permanecen fieles.

»En París la noticia ha sido acogida en la Bolsa con uno por ciento de baja en los fondos portugueses.

»Son tres los regimientos sublevados.»

Madrid 1.º, 1 mda.

El embajador de Portugal ha visitado al ministro de Estado de España, señor duque de Tetuan, leyéndole el telegrama que ha recibido de su gobierno, en el que se dice lo siguiente:

«Lisboa está tranquila. Han salido fuerzas para Oporto, donde de la revolucion se inició, proclamando la república el ayuntamiento de Oporto, cuya corporacion estaba de acuerdo con los sublevados.»

(El Mercantil Valenciano.)

## MAHON

### Alumbrado de Mahon

*Datos sobre las aplicaciones de la electricidad al alumbrado, á la industria y á la economia doméstica.*

#### LA ELECTRICIDAD

EN LOS ESTADOS UNIDOS DEL NORTE.

Segun datos fidedignos, hay hoy en los Estados Unidos del Norte 3.351 empresas de alumbrado eléctrico que suministran diariamente electricidad para 192.500 luces de arco y 1.925.000 luces incandescentes. Se emplean máquinas de vapor que reunen la fuerza de 459.195 caballos. El capital invertido en las compañías de alumbrado eléctrico durante el último semestre se ha aumentado con el valor de 42 millones 210.100 pesos. En Abril último habia en los Estados Unidos del Norte 59 ferrocarriles eléctricos con 309 millas de vía, moviéndose en ellas 440 carros motores y utilizando en sus máquinas estacionarias una fuerza de 8.000 caballos, En Febrero habia 49 nuevas vias en construccion, con un total de 189 millas y 244 motores. Existen tambien varias fábricas de motores, empleando algunas de ellas hasta 1.200 hombres en sus talleres.

Estos datos son del mes de Julio del año pasado; y desde entonces las aplicaciones de la electricidad se han extendido de una manera prodigiosa ocasionando quiebras de sociedades de gas que habian gozado de una vida floreciente antes de que se desarrollara é impusiera á las empresas y particulares la sin rival luz eléctrica.

Anoche dos agentes de vigilancia detuvieron á un jovencito que iba por las calles de esta ciudad sonando un pito.

No sabemos el motivo que tendrían para detenerle, pero si era

por el mero hecho de ir pitando no podrá menos de estrañar que en la madrugada del domingo al lunes se permitiera, y aun se acompañara por individuos de aquella fuerza, que una treintena de energúmenos fueran alborotando las calles de esta ciudad.

Se ha puesto en conocimiento de la Alcaldía que mañana jueves se reunirá en el Teatro principal de esta ciudad, á las ocho de la noche, el partido conservador para tratar asuntos relacionados con los intereses políticos de dicho partido.

Tambien se ha puesto en conocimiento de la propia autoridad que mañana á las nueve tendrá lugar en el citado Teatro un baile de máscaras por suscripcion al que segun nuestras noticias se habian suscritto ya más de 300 personas afiliadas todas ellas á los partidos republicano y liberal de esta ciudad.

De modo que no comprendemos como se puede haber cedido el Teatro para un mismo dia y á una misma hora á los conservadores y a los liberales.

Segun comunicacion del Sr. Gobernador de la Provincia de fecha 30 de Enero último, trasladando otra del Sr. Ministro de Ultramar de 8 del propio mes, la Reina Regente del Reino, en vista de las exposiciones del Ayuntamiento de Ciudadela, Crédito Industrial Mercantil de Ciudadela de Menorca y de varios fabricantes de calzado de la isla solicitando que en los nuevos aranceles para la de Cuba se fijé como tipo para el adeudo del calzado el par ó la docena en vez del kilogramo, ha dispuesto se unan las peticiones al expediente general de reforma arancelaria para tenerlas presentes cuando se redacte definitivamente el arancel proyectado.

El Sr. Gobernador de la Provincia con fecha 22 de Enero último participa al Sr. Alcalde de esta ciudad que la Diputacion Provincial en sesion celebrada en la propia fecha acordó conceder al Ayuntamiento una subvencion de 300 pesetas para la reparacion de caminos vecinales con la precisa condicion de que el Ayuntamiento invierta en las mismas obras otra suma igual de fondos municipales.

A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Palma el vapor correo «Menorca», conduciendo á su bordo los pasajeros siguientes:

Mr. Augusto Radenes, D. Ramon Sanchez, Mario Seguí Caldent, Isabel Plariá, Isabel Andreu, Mariano Pena, Gabriel Ribot, Francisco Rosiñol, Carmen Rosiñol, Alberto Mercadal.—Total 111.

**Seccion Carnavalesca**

Mañana á las 7 y media de la noche saldrá del casino El Recreo, una comision para recibir al Ilustre *Canuto VII*, recorriendo las siguientes calles:

Concepcion, plaza Miranda, plaza Principe, plaza Carmen, Arravaleta, Deyá, San Jorge, San José, donde se reunirá á *Canuto* que esperará con numeroso séquito, Esplanada, Pino, Cifuentes, Arraval, San Roque, plaza Constitucion, Nueva, plaza Arravaleta, Infanta, Comercio, Orfila, Reina, Plana, Concepcion, hospedándose en el casino El Recreo.

**BOLSA DE MADRID**

3 de Febrero 4 t.  
4 por 100 Interior contado . 89'450  
Billetes Hipotecarios de Cuba 103'750

**BOLSA DE BARCELONA**

3 de Febrero 3'20 t.  
4 por 100 interior . 76'800  
4 por 100 exterior . 78'550  
4 por 100 amortizable . 89'250  
B. H. de Cuba . 103'370  
Banco Hispano Colonial . 56'150  
Acciones ferrocarril Francia . 41'600  
Id. Norte . 74'750  
Id. Orense . 17'450  
Id. Almansa . 120'000  
Obligaciones Francia . 00'000  
Id. Norte . 83'500  
Id. Orense . 00'000  
Obligaciones Almansa . 72'750  
Compañía Trasatlántica . 88'500  
Cubas nuevas . 97'500

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . . . 24 rs. vn.  
paga alcista.

**Crónica marítima.**

*Buques despachados.*

Día 4

Para Palma vapor *Nuevo Mahonés*, cap. D. Francisco Cardona, con 18 trip., efectos y la correspondencia.

**Crónica religiosa.**

*Santo de hoy.*

Stos. Aquilino, Donato, Entiquio, y Stas. Juana de Valois reina y Paulina vg. y monja.

*Santo de mañana.*

Sta. Agueda vírgen.

**TEATRO.**

**Baile de máscaras**

para el jueves 5 Febrero 1891

Tendrá lugar bajo las siguientes condiciones:

1.ª La suscripcion será de una peseta con opcion al sorteo de palcos y tres entradas para señora.

2.ª Los concurrentes podrán asistir en traje de máscara, siendo reconocidos á su entrada por una comision nombrada al efecto.

Las personas que á juicio de dicha comision no se las crea dignas de alternar con la concurrencia, serán rechazadas, devolviéndoseles el importe de suscripcion.

3.ª El sorteo de localidades tendrá lugar á las 12 de la mañana del referido día.

4.ª El baile empezará á las 9 de la noche, terminando á las 3 de la madrugada.

Mahon 3 Febrero 1891.—*La comision.*

La suscripcion se halla abierta en el Comité de Union Liberal, plaza Arravaleta 2.

**Administracion Gerencia**

DE LA

**Sociedad Mahonesa de Vapores**

Por acuerdo de la Junta inspectora de la Sociedad, se convocan á Junta General extraordinaria los Sres. Sócios comanditarios, para el viernes 13 del corriente á las 4 de la tarde, en casa del infrascrito Administrador-Gerente, con el objeto de tratar de la cuestion del contrato para el servicio de correos y sus consecuencias.

Mahon 4 Febrero 1891.—El Administrador-Gerente, Juan Taltavull.

**Prevision del tiempo**

PRIMERA QUINCENA DE FEBRERO

Siguen predominando las corrientes boreales y escaseando los movimientos del SO. La quincena anterior ha tenido dias de frio excepcional, seco y muy crudo.

A este estado anómalo puso término una invasion oceánica del SO. que hizo cambiar la situacion; pero momentáneamente, porque muy luego volvieron á domirar las invasiones polares. Esto indica que, seguramente, la corriente ecuatorial del Golfo está muy inclinada á las regiones del Norte y apartada de las nuestras.

En los dos primeros dias de Febrero seguirá su marcha progresiva á través de Europa, hasta el mediterráneo y el Africa, el anticiclón señalado á fines de Enero, cuya última evolucion está representada en la trayectoria núm. 1 del mapa primero. Por lo tanto, han de continuar sintiéndose los efectos del último temporal de Enero en Europa, señaladamente en las regiones del Mediterráneo, que es donde ha de tener el centro de accion en los dos primeros dias de Febrero. En estos dias, en nuestra Península, dada la situacion del centro borrascoso, ejercerá particularmente influencia en las regiones del NE. y en las demás próximas al Mediterráneo, extendiéndose su accion desde este mar hacia el Centro, así en las lluvias y nieves como en los vientos de entre NE. y SE.

Pasados estos dias continuará la serie de invasiones boreales por Escandinavia, á través de Rusia y en direccion al Este, internándose en Asia ó dirigiéndose hacia el mar Negro. Entre estas invasiones merece particular mención la que está representada en la trayectoria núm. 2 del mapa 1.º, porque siendo mas intensa, amplia y meridional, ha de ejercer mayor influencia en nuestra Península.

Penetrará en Europa el dia 7 por Escandinavia, y al atravesar el Continente en direccion al mar Negro producirá fuerte temporal de nieves y lluvias, particularmente en las regiones septentrionales de Europa, y un mínimo importante en la temperatura. En nuestra Península se sentirá tambien la influencia de esta borrasca boreal del 7 al 8, en la forma que se indica en el mapa núm. 2, produciendo un mínimo importante en la temperatura, vientos de en-

tre NO y NE. y lluvias y nieves, especialmente en las regiones septentrional y del Nordeste. El lunes 9 estará situado el centro de la borrasca boreal hacia los parajes del mar Negro; por cuyo motivo en nuestra Península se sentirá más su influencia en el Mediterráneo, lluvias y nieves desde este mar hácia el Centro, vientos del NE., siguiendo baja la temperatura.

El cambio atmosférico más importante de la primera mitad de Febrero será el representado por la trayectoria núm. III del mapa 1.º Será una borrasca tambien boreal, que pasando por Islandia el dia 10, llegará el 11 al NO. de Europa, que atravesará de NO. á SE, en direccion al mar Negro. Producirá un fuerte temporal de nieves y lluvias en el Noroeste, Norte y Centro de Europa, con baja notable en la temperatura.

Tambien llegará á nuestra Península el miércoles 11 este temporal, en la forma que se expresa en el mapa núm. 4, produciendo vientos de entre NO. y NE., baja notable en la temperatura y nieves y lluvias, desde la region septentrional al Centro.

El jueves 12 estará situado el centro de la borrasca boreal á la entrada del mar Báltico, y su accion en nuestra Península será tambien boreal, como se indica en las isobaras del mapa núm. 5. Dominarán los vientos del Nordeste, seguirá baja la temperatura y las nieves y las lluvias se extenderán desde el Nordeste al Centro.

El viernes 13, el núcleo de la borrasca deberá encontrarse hacia las costas del SO. del mar Negro, extendiéndose por el Mediterráneo. En nuestra Península se sentirá su accion desde este mar hacia el Centro, como se representa por las isobaras del mapa núm. 6. Dominarán los vientos de entre NE. y SE., fuerte temporal en el Mediterráneo: las nieves y las lluvias caerán principalmente en las regiones vecinas de este mar.

Ultimamente, el sábado 14 se efectuará un cambio en la temperatura, haciéndose más benigna por la accion de una borrasca oceánica, señalada con el núm. IV en el mapa 1.º, que en este dia tendrá su centro hacia las islas Azores.

Su accion en nuestra Península será directa y marcadamente de entre Sur y O., conforme se representa por las isobaras del mapa núm. 7. Deberá producir lluvias generales en dicho dia, con vientos de entre S. y O., y temperatura superior á la normal.

NOHERLESOOM.

Madrid 28 de Enero de 1891.

(Boletín Meteorológico.)

**ASOCIACION DE Beneficencia Domiciliaria.**

Mes de Diciembre de 1890

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

—Cargo—

	Pesetas
Existencia del mes anterior . . . . .	8.401'49
Recaudado en los seis distritos de esta ciudad por suscripciones corrientes, atrasadas y cepillo del recaudador . . . . .	579'48
Id. en el Distrito 7.º (San Luis) por suscripciones corrientes y un donativo . . . . .	11'84
Id. en el Distrito 8.º (San Clemente) por suscripciones corrientes Subvencion que abona la Junta Municipal de Beneficencia . . . . .	5'50
Donativo de los herederos de don Ramon Oriols y Pujol, recibido por manos del procurador don Gabriel Orfila . . . . .	999'44
	250'00

Producto de la colecta verificada el sábado de Navidad por las comisiones de los ocho distritos. . . . . 257'98  
Id. de 109 kilos pan blanco recogido por las mismas dicho día . . . . . 87'06

Suma el Cargo . . . . . 10.542'19

—Data—

	Pesetas
Entregado al representante del Distrito 1.º . . . . .	4'00
Id. al id. del 2.º . . . . .	6'00
Id. al id. del 3.º . . . . .	18'00
Id. al id. del 4.º . . . . .	14'00
Id. al id. del 5.º . . . . .	17'00
Id. al id. del 6.º . . . . .	29'00
Id. al id. del 7.º . . . . .	15'50
Id. al id. del 8.º . . . . .	10'00
Id. al agente recaudador por la gratificacion del mes de la fecha . . . . .	85'00
Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha . . . . .	1.626'05
Por la gratificacion al escribiente del mes de la fecha . . . . .	5'00
Por el socorro extraordinario en metálico desde el día de Navidad . . . . .	52'28
Id. por el de la carne . . . . .	19'50

Suma la Data . . . . . 1.851'23

—Resúmen—

	Pesetas
Suma el Cargo . . . . .	10.542'19
Id. la Data . . . . .	1.851'23
Existencia para Enero . . . . .	8.690'91

Mahon 31 Diciembre 1890.—Pedro Basellini.—Aprobada dicha cuenta en sesion de hoy, Mahon 27 Enero de 1891. V.º B.º El Vice-Presidente, Juan Martorell.—El Secretario, José M.º Mercadal.

**TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra**

Madrid 3 10-30 m.

La Gaceta publica el nombramiento del Sr. Agués para el cargo de Intendente de Hacienda de las Islas Filipinas.

La derrota de Peral ha causado aquí mucha estrañeza aunque los datos recibidos hasta ahora de todas las provincias son todavia muy incompletos.

Madrid 3 6-30 t.

Calculase que la mayoría se compondrá de 300 diputados. Aunque los datos son incompletos, asegúrase que los diputados republicanos elegidos serán 33.

Ruiz Zorrilla ha rehusado la diputacion.

Ha sido ejecutado Eyraud.

El Sr. Zanardelli se ha encargado de formar el ministerio italiano.

Ha ocurrido en Francia un descarrilamiento que ha ocasionado muchas desgracias y daños materiales.

Reina mucha agitacion en los cuarteles de Bélgica.

Madrid 4 10-15 m.

Las elecciones para senadores prometen ser muy empeñadas, pues se presentan centenares de candidatos.

Siguen recibiendo noticias de provincias sobre las elecciones de diputados, dando por resultado muchos desengaños.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA: S. José, frente al Fielato

D. Damian Moysi y Alberti, Alcalde Presidente del Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que según dispone el artículo 54 de la Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército de 11 Julio de 1885, se reunirá este Ayuntamiento el día 7 del presente mes á las 12 de su mañana para cerrar definitivamente el alistamiento del corriente año...

Igualmente se reunirá la estada Corporación el día 8 del actual á las 8 de la mañana para proceder al acto de la clasificación y declaración de soldados...

Lo que se publica para conocimiento de las personas interesadas.—Mahon, 2 Febrero de 1891.—D. Moysi,

D. Elías Valero García, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: que el día veinte de Febrero próximo y hora de las once de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, siendo la postura competente, de la casa-horno sita en esta ciudad, calle de Santa Teresa número veinte, propia de D. Francisco Carreras y Orfila...

Dado en Mahon á veinte y cuatro de Enero de mil ochocientos noventa y uno.—Elias Valero, Ante mí, Juan Allés.

REGALAMOS

50 DUROS EN GÉNEROS

Por cada CINCO PESETAS que todo comprador gaste en esta casa durante el presente mes y el próximo Febrero se le entregará un número á su eleccion del 1 al 1000. Repartidos que sean todos los números haremos un sorteo y al que sea el agraciado le REGALAREMOS 50 DUROS EN GÉNEROS, que podrá escojer á su gusto.

Público; esto es un dote que puedes hacerte solo gastando CINCO PESETAS en el

BAZAR CANET

Y PONS

Esta es la verdadera baratura; pero á más de lo dicho, todos los géneros han tenido una gran rebaja como fin de temporada.

Capas desde 8 duros.

Trages lana á 3 y medio.

Todos los géneros en pieza á precio de fábrica.

50, Prieto y Caules, 50

Fees de vida Véndense al precio de cinco céntimos de peseta ejemplar en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25.

LA CATALANA COMPANIA DE SEGUROS contra incendios y esplosiones de gas A PRIMA FIJA ÚNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA Capital social 20.000.000 de reales Subdirector en la isla de Menorca, D. Pascual José Hernandez. 3—Arravaleta—3 MAHON

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente...

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores...

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Para vender Lo está la casa calle Cos de Gracia núms. 164 y 166, para informes en la misma calle n.º 33.

En venta Lo está la casa calle de San José números 17 y 19. Informes. Informes, Plaza Esplanada, 49.

Sirviente En esta imprenta darán razon de un jóven que desea hallar colocacion en clase de criado, mozo de café, fonda, etc. Sabe tambien cuidar de un caballo y tiene personas que abonan su conducta.

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.

Para vender Están las casas de la calle Cos de Gracia núms. 87, 89, 91 y 93, sueltas ó en conjunto. Informes, su dueño Cos 89.

Para vender Hay los instrumentos musicales siguientes: Un bajo en mi b.—Un bombardino en do.—Un oboben en mi b.—2 clarinetes en si b.—Un requinto, 2 cornetidos y una flauta.

Para vender Lo está la casa calle del Castillo n.º 14 en la cual darán informes.

Nodrizza En la calle de Pescadores, n.º 29 informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

LA VID

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Premiada con medalla de oro en la Exposicion Universal de Barcelona

y con medalla de plata en la de Paris

DIPLOMA DE MERITO EXTRAORDINARIO en la Exposicion de Londres de 1889

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir directamente de Jijona el tan renombrado

TURRON

del mismo nombre, que se expende por cajas de 200, 400 y 1.200 gramos, ó sean tres libras de 400 gramos.

Tambien se expende sin envase.

Como tambien el muy rico ATUN EN ESCABECHE.

29, calle Nueva, 29.—Mahon.

Pianos para alquilar

Comercio, 3.

La generacion humana

por G. J. Withkowski, doctor en Medicina de la facultad de Paris, oficial de Academia, etc. Ilustrada con 260 grabados intercalados en el texto, y 3 láminas cromolitografiadas, recortadas y sobrepuestas.

Escrito por un hombre de ciencia, moralidad, cultura literaria ó buen gusto; ocupándose de un asunto, individual y socialmente, del mayor interés; dedicado, no sólo al público médico, sino más principalmente á las personas cultas, aunque legas en estas materias especiales; ideado con severo método, desenvuelto con gran copia de doctrina moderna, realizado con maestría, enriquecido por una vasta y sólida erudicion, y presentando las consideraciones más útiles á todos con el lenguaje más accesible á los profanos y ameno para los lectores, puede afirmarse que es tanto una obra bella como una buena obra, científica en su concepcion, artistica en su desarrollo, universal en cuanto al público á quien se dirige y médico-social respecto á los fines interesantísimos que con laudables propósitos persigue.

Se han publicado los cuadernos 41 al 46. Condiciones de la publicacion.—De esta magnífica obra se publicarán simultáneamente dos ediciones:

1.º Una edicion económica, que constará de unas 60 entregas en buen papel, ilustrada con 260 grabados intercalados en el texto y 3 láminas cromolitografiadas, recortadas y sobrepuestas; cada entrega constará de 8 páginas, con sus grabados corresponsales. Saldrán semanalmente dos entregas al infimo precio de 0'50 céntimos las dos. (Con la 20.ª entrega se repartirá una lámina; con la 40.ª otra, y con la última, la 3.ª y última lámina, sin aumento de precio.) 2.º Una edicion de lujo, con papel fuerte de gran lujo, y las 3 láminas magníficamente iluminadas. Saldrán semanalmente dos entregas, al precio de 0'85 céntimos las dos.

ADVERTENCIA.—En vista de la índole de la obra, las entregas se repartirán bajo sobre cerrado.

Se halla de venta en la librería editorial de D. Carlos Bailly-Bailliere, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales librerías de provincias y Ultramar.

Historia de la Isla de Menorca

POR D. PEDRO RUODAVETS Y TUDURY

Véndese en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25, á 30 pesetas ejemplar.

IMPRESA DE B. FÁBREGUES